

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 25 de marzo de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Crónica, La Jornada, El Economista, La Prensa.

El sobrecosto de las medicinas de patente/Crónica

En la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno que encabeza Raquel Buenrostro no descartan que los ex funcionarios de Birmex que estuvieron vinculados con la licitación de al menos 175 claves de medicamentos y materiales que se intervino recientemente por problemas de sobrecosto, pudieran enfrentar responsabilidades administrativas y hasta de tipo penal. Se estima que el sobrecosto podría ascender a 13,000 millones de pesos. En la Secretaría de Salud, el subsecretario Eduardo Clark, aseguró que, aunque la licitación se concluyó y hasta se asignaron contratos, no se comprará una sola pieza con sobrecosto. Resulta que muchos medicamentos de patente se encuentran en el cuadro básico del sector salud porque se adquieren para tratar padecimientos crónicos de la población. Así, por ejemplo, en medicamentos de patentes se valora la solución terapéutica. En Economía de Salud se mandata, además, que se observe la eficiencia presupuestal y el beneficio para los pacientes. Así, los responsables de una licitación para adquirir medicamentos de patentes deben ocuparse de revisar entre las opciones disponibles en el mercado cuál es la mejor para los pacientes, pero también la que tiene el mismo precio, sin demérito de la efectividad. De esa forma, podría adquirirse más medicamento para atender a más pacientes. Se trata de otro tema que en la Subsecretaría a cargo de Eduardo Clark seguramente están revisando.

El hospital de La Raza alcanza un centenar de trasplantes hepáticos/La Jornada

La Unidad de Trasplantes de la unidad médica de alta especialidad hospital de especialidades Dr. Antonio Fraga Mouret, del Centro Médico Nacional La Raza, llevó a cabo su trasplante hepático 100, tras siete años de iniciar operaciones en el programa respectivo. En un comunicado, el IMSS informó que la paciente es una mujer de 35 años, quien padecía cirrosis por hepatitis autoinmune. Fue intervenida el primero de marzo y se reporta estable. La enferma indicó que se enteró de que padecía un mal en 2016, cuando en su embarazo le diagnosticaron colestasis hepática. Tras una serie de estudios, se confirmó la presencia de cirrosis hepática biliar primaria. En 2024 su condición se agravó al presentar hemorragias internas, hipertensión portal, encefalopatías y cansancio, entre otros problemas. "Mi evolución ha sido muy buena, ya no estoy amarilla, mi piel comienza a recuperar su color, tengo mucha energía y apetito; mantengo mi dieta y mis cuidados", refirió la paciente.

Marihuana en México: restringen permisos y ocupan espacios/El Economista

El olor tan característico aparece apenas se escalan los primeros peldaños de una de las salidas de la estación Hidalgo, del metro capitalino. A las afueras, la música y barullo asemejan un momento cualquiera de un festival de música, sin embargo, es sólo uno de los puntos de tolerancia en el centro de la Ciudad de México para consumir marihuana. Personas jóvenes y también entradas en años ocupan jardineras, escalones o están de pie; todos inhalan y exhalan con un placer singular, el que obtienen del consumo lúdico del enervante. Tres jóvenes que no sobrepasan los 30 años miran a sus costados, parecen buscar algo; ubican clientes. "Tres Por 150", lanza uno de ellos apenas se acercan personas. Muestra en su mano derecha tres cigarrillos espigados con marihuana: "sativa, índica o híbrida, lo que quieras", asegura. Otro de ellos saca de su bolsillo una pequeña bolsa con un cogollo pequeño de marihuana: "300 el gramo, es de invernadero", justifica así el precio el hombre con pantalones azules y ojos enrojecidos, comunes alrededor. Imágenes similares se replican, no muy lejos de ahí, frente a la Secretaría de Relaciones Exteriores, en la Avenida Juárez, en otro centro de tolerancia de cannabis, los cuales han

sido un espacio para los consumidores después de que la SCJN declarara constitucional el uso lúdico del estimulante, en 2021, e instara a la Cofepris a emitir autorizaciones y ante el rezago, en el Congreso de la Unión, en la legislación necesaria que regule de manera clara el consumo, compra y venta de la droga en México.

Promueven fomentar el deporte/La Prensa

El fomentar la actividad física y consolidar a la Ciudad de México como un referente en el impulso al deporte, es promovido por el diputado de la bancada de Morena en el Congreso local, Víctor Hugo Romo de Vivar Guerra, mediante una iniciativa legislativa para fortalecer y enriquecer la Ley de Educación Física y Deporte en la capital del país. Dentro de ese contexto, el legislador morenista dio cuenta que datos del Inegi, revelan que más del 60% de la población adulta en México es inactiva físicamente, lo que representa un reto para la salud pública. Expuso que la diferencia en la participación deportiva entre hombres y mujeres es significativa, con una brecha de 12.5%.

Encabeza BC casos de contagio y muerte por tuberculosis en el país/La Jornada

Baja California ocupa el primer lugar nacional en contagio y muerte por tuberculosis, informó el secretario de Salud estatal, Adrián Medina. En un estudio de 2024 que incluyó a 13 mil personas, 2 mil 855 resultaron positivas (53% en esta ciudad), explicó, al señalar que en particular en Tijuana, esta enfermedad "medieval y asociada a la pobreza, se encuentra incluso en las colonias más fifís", y pidió no estigmatizar a quienes la padecen. Hasta hace un par de años en la entidad se usaban las mismas técnicas de hace un siglo para detectarla, comentó en una reunión de especialistas, donde se firmó un convenio con la empresa Seegene México para adquirir pruebas PCR, que permiten un diagnóstico más rápido, además de que se encuentra a pacientes resistentes a los medicamentos actuales. "No es justo que sigamos estigmatizando a quienes tienen una enfermedad infecciosa. Hay un alto porcentaje de personas en Baja California que portan la bacteria de la tuberculosis, pero no se enteran de que la tienen porque son asintomáticas y la transmiten. Lo mismo están en la zona este de la ciudad que en la Chapultepec o en la Río, no sólo en los sitios de vulnerabilidad extrema. Todos estamos en posibilidades de convivir con alguien que tiene tuberculosis sin saber.

Se mejora la calidad en la atención médica de los sinaloenses/El Economista

En el marco de su Conferencia de Prensa Semanera, el gobernador Dr. Rubén Rocha Moya ratificó que el nuevo Hospital General de Culiacán, "Dr. Bernardo J. Gastélum", ya se encuentra operando al 100%, gracias a la voluntad del Gobierno Federal y estatal por ofrecer una atención médica de calidad a las y los sinaloenses. El mandatario estatal destacó el hecho de que se destinaron alrededor de 3.5 millones de pesos para la compra de medicamentos que serán distribuidos en todos los hospitales, unidades médicas y centros de salud de la entidad y que la población pueda surtir a totalidad sus recetas médicas. El secretario de Salud estatal, Dr. Cuitláhuac González, comunicó que el operativo interinstitucional para el traslado de pacientes se realizó con total éxito el pasado fin de semana en un periodo de tiempo de 6 horas 10 minutos, transfiriendo 65 pacientes con la participación de 347 personas y 100 vehículos. El también director general de los Servicios de Salud de Sinaloa reconoció y agradeció la cooperación de Sedena, Guardia Nacional, Secretaría de Salud, Servicios de Salud de Sinaloa, Policía Estatal Preventiva, Instituto Estatal de Protección Civil, IMSS, ISSSTE, Protección Civil Municipal, Tránsito Municipal, Bomberos Culiacán, Cruz Roja, para salvaguardar a cada uno de los pacientes.

Médicas destacan falta de cobertura contra el cáncer cervicouterino/La Jornada

En México, el cáncer cervicouterino es el segundo más frecuente entre la población femenina, a pesar de ser "totalmente prevenible por la vacunación y pruebas de tamizaje". El nivel de cobertura, sin embargo, y el acceso restringido a pruebas de Papanicolaou y colposcopía provoca que no se detecte a tiempo, señalaron especialistas en la materia. En la conferencia de prensa Rompiendo el silencio, hablemos de la prevención del VPH, médicas indicaron que 95% de los casos de cáncer cervicouterino están asociados al VPH. Por ello, a través de la vacunación contra ese virus y con el uso de métodos de barrera como el condón, así como con la adopción de hábitos saludables, se puede prevenir esta enfermedad. La OMS registró una cobertura de vacunación de 62% y de 24% de tamizaje, pero lo recomendable es lograr que 90% de niñas estén vacunadas contra VPH antes de cumplir 15 años y que a 70% de mujeres se les haga un tamizaje antes de los 35 años. Nadia García, una de las especialistas, señaló que "este cáncer está ligado a factores socioeconómicos bajos. Es decir, las pacientes tienen acceso restringido a detección temprana, a pruebas de Papanicolaou, de detección de VPH, a salud sexual y eventualmente a detección temprana, así como a un tratamiento oportuno".